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Libro de Marcelo Lima
Se llevó a cabo la presenta-
ción del libro “Sarmiento sin
prejuicios – De obrero minero
a Presidente de la Nación”,
autoría de Marcelo Jorge
Lima. Se llevó a cabo en el
Auditorio Emar Acosta, del
edificio Anexo de la Legisla-
tura provincial. La obra pre-
senta diversas miradas que
abarcan desde el liberalismo
clásico, el nacionalismo hasta
la extrema izquierda.

Visita
nacional                                                    

en Gobierno
El gobernador Sergio Uñac recibió a
Paula Abal Medina en Sala Camus de
Casa de Gobierno. El encuentro se de-
sarrolló en el marco de la visita de la
precandidata a la vicepresidencia por
Unión x la Patria, integrando la fórmula
junto a Juan Grabois y que llegó a San
Juan para desarrollar actividades acadé-

micas en la UNSJ y políticas.
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Créditos para la minería
Nación y Provincia, lanzaron nuevos créditos

para proveedores mineros. Se trata de una línea

con financiación de hasta el 100% de cada pro-

yecto presentado con montos que van desde 1

millón a 60 millones de pesos, con una tasa má-

xima del 49%. Esta es una de las herramientas

que promueve la Dirección Nacional de Cadena

de Valor e Infraestructura Minera del Ministerio

de Economía de la Nación.

Donan un ecógrafo
Se llevó a cabo una donación al Servicio de

Diagnóstico por Imágenes del Hospital Raw-

son, de un ecógrafo. Lo hizo una entidad

bancaria con el objetivo de fortalecer la labor

médica y contribuir a la mejora de la calidad

de vida de sus pacientes. El aparato permi-

tirá alojar todos los estudios realizados en

una plataforma digital.

Balance positivo para el turismo
Durante la segunda semana del receso invernal,

la provincia de San Juan experimentó un notable

incremento en la ocupación hotelera en compa-

ración con el mismo periodo del año anterior.

Según el relevamiento oficial del Ministerio de

Turismo y Cultura, la ocupación hotelera total al-

canzó un 95%, lo que representa un crecimiento

del 9% con respecto al 2022.
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Deporte en Albardón
El Parque Latinoamericano de Albardón fue el es-

cenario para recibir al programa Deportes en la

Comunidad. De este modo, los adultos mayores

del departamento participaron de distintas activi-

dades de las que también participaron el inten-

dente electo Juan Carlos Abarca y el secretario de

Deporte, Jorge Chica.

Robos reiterados en una escuela
La escuela Villicum que se encuentra en Albardón,

volvió a ser foco de un robo. En esta oportunidad

los delincuentes que ingresaron al establecimiento

se llevaron 5 hojas de ventanas, un termotanque y

dos inodoros. Los directivos de la escuela que estos

robos suceden cada vez con más frecuencia en el

establecimiento educativo.  

Yofre en San Juan
Juan Bautista Yofre, exfuncionario y ac-

tual escritor llegó a San Juan para brin-

dar una charla en UPCN. En este marco

se reunió con el gobernador Sergio

Uñac. Según contó Yofre, vino a la pro-

vincia para hablar un poco del pasado,

del presente y del futuro sanjuanino y

argentino principalmente.
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REVISIÓN PARITARIA

Pasa a página siguiente

Es la última negociación del

actual Gobierno. También de

la actual conducción de UDA.

Es el debut de las nuevas au-

toridades de UDAP. Piden re-

cuperar la pirámide salarial.

Hacienda saca números finos

para no comprometer a la ges-

tión de Orrego.

E
n el marco de la revisión parita-
ria para salarios de la docen-
cia, que termina influyendo en

el resultado final del resto de la admi-
nistración pública, los gremios del sec-
tor han planteado la necesidad de
rearmar la pirámide que, según mani-
fiestan, se vio achatada por la paritaria
de marzo, cuando se incorporó una
suma fija para alcanzar un piso de 180
mil pesos. 

En la actual negociación, que el Go-
bierno quiere terminar rápidamente, el
eje pasa por reacomodar la pirámide y
cuál será el impacto final. Una norma
general indica que, en la administra-
ción púbica, nadie puede cobrar más
que el gobernador. Al parecer esto re-
giría para cargos políticos y no solo del
Ejecutivo, también del Legislativo,
acuerdo alcanzado hace muchos años
atrás. 

Con la incorporación de distintos ítems
del sueldo docente al básico, muchos
integrantes de la parte superior de la
pirámide pasarán a cobrar más que el
gobernador, lo que no es ilegal ni legí-
timo, solo es una comparación a los
fines de poner en contexto el posible
resultado de la negociación paritaria.

Una paritaria con alto contenido po-

lítico

No es una paritaria más. Por parte del
gobierno, es la última negociación de
la cual participa antes del 10 de di-
ciembre, ya que asume ese día otra

administración que será encabezada
por Marcelo Orrego y que no quiso en-
viar representantes a la reunión por en-
tender que esta administración
gobierna hasta el 10 de diciembre y
por confiar en las decisiones responsa-
bles que va a tomar dentro de la transi-
ción.

Por parte de los gremios, tanto UDA
como UDAP tienen sus particularida-
des. UDA renovó autoridades en junio,
pero recién asumen en setiembre,
razón la cual el actual secretario Gene-
ral, Lucio Vázquez, participa por última
vez de una negociación salarial. Esta
participación está bajo la lupa de la
conducción entrante, que es de otra
extracción gremial y que sigue atenta-
mente cada encuentro.

Por el lado de UDAP, es la primera par-
ticipación de la nueva conducción que
encabeza Patricia Quiroga, la cual
llegó al poder con apoyo de un sector
de docentes autoconvocados, pero que
el otro sector de esa docencia que no
se siente contenida ya pide respues-
tas, cuestiona los primeros acuerdos
alcanzados y observa atentamente el
comportamiento de la nueva conduc-

ción. 

Además, el otro tema en juego es
saber quién va a definir la negociación,
si los gremios sentados a la mesa de
negociaciones o irrumpirán los auto-
convocados con un petitorio, algo que
ya hicieron anteriormente y que en la
práctica fueron quienes definieron la
propuesta que puso punto final a los
paros. Si este es el punto, el gobierno
deshoja la margarita entre cerrar la
puerta a cualquier reclamo de autocon-
vocados con el riesgo de una medida
de fuerza si no quedan satisfechos, o
hacer lugar al petitorio que pudieran
presentar, mirarlo de reojo, y tratar de
ceder a algunos pedidos. 

Otro dato que no es menor, son las dos
posiciones que hay tanto en un sector
del gobierno como en los gremios: el
gobierno se va, hay elecciones en el
medio, se juega mucho, entonces hay
que darles lo que piden. La otra pos-
tura, la que profesa la responsabilidad,
dice que no se pueden comprometer
las cuentas del futuro gobierno y que
hay que dar hasta donde alcance. En
esa línea está enrolada la ministra de
Hacienda, Marisa López.

Qué se juega en la discusión 
salarial con los docentes
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V    

Esta es una pregunta que sin duda con-
testaría mejor y más pedagógicamente la
ministra de Educación, pero voy a tratar
de ser lo más concreta posible. En la do-
cencia existe por una lado la pirámide
que tiene que ver con el escalafón do-
cente y que sería la pirámide jerárquica
en función a las categorías o cargo, así
tenemos por ejemplo al Supervisor, Di-
rector, Vicedirector, Maestro de Grado
que se diferencian remunerativamente
respecto a la cantidad de puntos asigna-
dos al cargo; por otro lado dentro de
cada cargo hay una pirámide que se pro-
duce por la permanencia en la docencia,
es decir por antigüedad, de esta manera
tenemos maestros por ejemplo que pue-
den no tener antigüedad por estar ini-
ciándose y desde ahí acumular en
función a los años de permanencia en la
docencia. En ambos casos se entiende
que la remuneración debe ser superior
en la medida que se produzca el ascenso
en la carrera a un cargo de mayor jerar-
quía o dentro de cada cargo a medida
que se incrementa la antigüedad. 

-¿Por qué es histórico?

-En general siempre se han definido a
nivel Nacional mínimos salariales, de ma-
nera tal de asegurar determinados salarios
de bolsillos en los sectores de menores in-
gresos. A esto es a lo que se refieren con
el achatamiento de la pirámide, es decir
cuando ven el salario neto. Sin embargo
cuando uno analiza y mira la Remunera-
ción Bruta, la pirámide tanto jerárquica
como de antigüedad se respeta y se
puede apreciar claramente.

-¿Nadie puede ganar más que el gober-

nador en la administración pública?

-Es correcto. Si se le diera el visto bueno
y se sumaran todos los ítems que la do-
cencia quiere que vayan al básico.

-¿Habría, por ejemplo, directores o su-
pervisores que cobrarían más que el
gobernador?
-Bueno si, esto sucede, las remuneracio-
nes de la planta política no tienen adicio-
nales ni de antigüedad, ni de título, con lo
cual y teniendo en cuenta que el incre-
mento porcentual de los salarios ha sido
menor en la planta política que el de
planta permanente, hay remuneraciones
brutas totales que terminan superando la
del gobernador.

-Dentro de este pedido de pasar todo
al básico para volver este a tener la pi-
rámide, ¿Cuál es el sector docente
que más se beneficia, el de arriba o el
de abajo?
-Definitivamente y manteniéndose la
existencia de mínimos, los más benefi-
ciado con una medida de ese tipo serían
los docentes que se encuentran en los fi-
nales de ambas pirámides que mencio-
nábamos, tanto la jerárquica como la de
antigüedad. Independientemente de ello,
todos los salarios, han tenido un incre-
mento superior al acuerdo general pro-
ducto de las modificaciones introducidas
en el último año.

MARISA LÓPEZ – MINISTRA DE HACIENDA
“Si todo pasa al básico, hay docentes que 
cobrarán mucho más que el gobernador”

E n el segundo encuentro paritario de julio, el Go-
bierno hizo una propuesta sobre algunos ítems del
sueldo docente, a la espera de que Nación dijera

cuál era el piso para negociar, si 165 mil pesos o 214 mil
pesos. 

l Aumento del A 56 (estado docente) a 30.000 Pesos por
docente y su equivalente en horas cátedras. 

l Aumento del código E 66 (suma que se otorga en fun-
ción de la antigüedad) por cargo y hasta dos cargos o su
equivalente en horas cátedras:

El acuerdo del 17 de julio
0 años de antigüedad $12.000

1 a 4 años de antigüedad $14.000

5 a 9 años de antigüedad $20.000

0 a 24 años de antigüedad $22.000 

25 más años de antigüedad $24.000

l Adelantar el 10% de septiembre a agosto

Evolución de sueldos docentes en San Juan



Viernes 28 de julio de 20238

RUMBO AL 13 DE AGOSTO

El arrastre de los presidencia-

bles. Qué papel juegan los

que quieren ser senadores y

diputados. El que gana con-

duce y el que pierde, ¿se va a

su casa?

E
l próximo 13 de agosto el país

estará eligiendo a través de

las PASO quiénes serán sus

representantes para presidente y vice,

senadores y diputados nacionales y

representantes al Parlasur. Quedan

dos semanas para los comicios, pero

¿qué se juega en cada distrito y

quién inclina la balanza?

l   l   l

La pregunta tiene cierta lógica porque,

independientemente del escenario na-

cional, en algunas provincias se jue-

gan otros intereses, como es el caso

de San Juan. Votar dentro de un

frente por tal o cual precandidato im-

plicará no solo elegirlo para el cargo,

sino para un papel que va más allá de

octubre.

l   l   l

Por primera vez desde 1983, el pero-

nismo puede perder el dominio de la

Cámara Alta. De ahí que quien se

lleve los dos senadores de quien

triunfe en la provincia, puede resultar

clave en el equilibrio legislativo nacio-

nal.

l   l   l

Dentro de este marco, quien vote en

San Juan a Unión por la Patria para

cargos legislativos, deberá inclinarse

por Juan Carlos Gioja o por Sergio

Uña, sabiendo que vota, además de

una persona para representar los inte-

reses de San Juan, también a quien

quiera que maneje los hilos de la opo-

sición a partir del 10 de diciembre en

la provincia. Pero quien gane, no

será por peso propio, sino por el

arrastre del precandidato a presi-

dente. Es que la elección del 14 de

mayo en la provincia se municipalizó,

la del 2 de julio se votó por candidato

a gobernador y en las PASO y gene-

rales se especula con que se vote

por la figura aspirante a la presiden-

cia. A todo esto, hay que agregarle

que quien pierda el 13 de agosto, el

10 de diciembre se va a su casa con

las manos vacías.

l   l   l

En la provincia, desde hace años, un

tercio de los sanjuaninos vota pero-

nismo, más allá de los candidatos

que puedan ir. Otro tercio vota a

quienes pueden ganarle al pero-

nismo. Y el tercio restante va fluc-

tuando. A veces se reparte entre las

dos fuerzas, en otras oportunidades

hace crecer una tercera opción y en

años anteriores se inclinó mayorita-

riamente hacia un sector.

l   l   l

En el caso de Juntos por el Cam-

bio, es de manual que quien vote a Ho-

racio Rodríguez Larreta votará también

a los precandidatos locales. Lo mismo

pasará con quien se incline por Patricia

Bullrich. Es altamente improbable, o

algo muy excepcional, que se vote a

Rodríguez Larreta, pero para senador y

diputado a los precandidatos de Bu-

llrich, o viceversa. 

l   l   l

Si analizamos donde podrían ir los

votos de un tercio del electorado, el

considerado fluctuante, podríamos decir

que Javier Milei podría ser el destinata-

rio si nos dejamos llevar por el impacto

causado en CABA. Sin embargo, los

candidatos que en las provinciales alza-

ban la bandera de “el león”, sacaron

entre cuatro listas el 10 por ciento en

mayo y cayeron casi a la mitad en julio. 

l   l   l

De ahí la duda de qué hará ese tercio

fluctuante, si se inclinará por Unión por

la Patria o por Juntos por el Cambio. O

la tercera posición, la que no es saluda-

ble para la democracia, voto en blanco

o directamente no ir a votar. 

¿Qué se juega cada 
frente en las PASO?



https://www.tuentrada.com/eventos/detalle/Senora-de-rojo-SJ/721059159799
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Pasa a página 18

Emaús propuso que tres internos

del penal con condena a perpe-

tua realicen trabajos fuera de la

institución. Familiares del dolor

pusieron el grito en el cielo. De-

bate entre la posibilidad de recu-

perar a condenados y el dolor

de quienes perdieron familiares. 

U
na propuesta de una institu-
ción de la Iglesia Católica,
Emaús, generó una polémica

en la sociedad. Tiene relación con la
posibilidad de que personas priva-
das de la libertad que cumplen una
pena a perpetua o reclusión por
tiempo indeterminado, puedan salir
a hacer tareas como forma de ac-
ción comunitaria.

El director del Penal, Adriel Fernán-
dez, trató de bajar las expectativas
ya que la propuesta es solo para
tres internos que gozan de exce-
lente conducta y están bien consi-
derados por los informes del
gabinete interdisciplinario que hay
en el Servicio Penitenciario.

La propuesta, al tomar trascenden-
cia, pegó de lleno en familiares del
dolor, integrado por padres, madres
y hermanos de personas que tuvie-
ron una muerte violenta. Quien salió
al cruce oponiéndose fue la madre
de María Cristina Olivares, la mujer
asesinada de 169 puñaladas por el
exesposo, Miguel Palma, la amante,
Rosa Videla, y una amiga, Noelia
Corvalán. 

Ahora, la propuesta está siendo
analizada por la justicia, pero la
asociación de familiares del dolor se
reunirá la semana próxima con el
fiscal de Ejecución Penal, Nicolás
Zapata, para expresar su oposición
y pedirle que no avale este pro-
yecto. 

-¿Cómo surge este proyecto para

que personas que cumplen pena

perpetua puedan salir a realizar

algún tipo de tareas?

-Nosotros, como Servicio Penitenciario,
tenemos que poner a disposición he-
rramientas para colaborar con un tra-
bajo que hacemos, que es transformar
una vida de alguien que cometió un de-
lito para que luego de su paso por el
Servicio Penitenciario, salga mejor de
lo que encontró. Es una forma muy co-
loquial de resumir nuestra misión como
Servicio Penitenciario de administrar
esa pena de prisión con ese objetivo,
que es pensar en el día en que la per-
sona recupera su libertad. En la Argen-
tina todas las personas que están
privadas de su libertad algún día la van
a recuperar, es decir, hasta las penas
perpetuas, mal llamadas perpetuas,
tienen fecha de vencimiento. 

-¿Ustedes venían trabajando en al-

La propuesta de una institución
de la Iglesia que revolvió heridas
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POLÉMICA, SENSIBILIDAD Y DOLOR

Continúa en página siguiente

gunos proyectos?

-Venimos trabajando en una multiplici-
dad de proyectos, en emprendimien-
tos, sobre todo vinculado a lo que es
inserción laboral. Durante mi gestión
hemos pasado de 8 a 25 la cantidad
de talleres que están en funciona-
miento dentro del Servicio y también
hemos dado una apertura del Servicio
Penitenciario a la comunidad con el
objetivo de poder colaborar con las ta-
reas que realizamos y también de que
la persona que está privada de su li-
bertad, de alguna forma, repare el
daño causado. En muchos casos la re-
paración va a ser simbólica porque el
daño no se puede recomponer y en
otros puede ser más más efectiva o
tangible. 

-¿Tienen autorización de la justicia?

-Ya veníamos trabajando en el medio
libre con autorización de la justicia a
algún tipo de proyecto de este tipo so

ADRIEL FERNÁNDEZ – DIRECTOR SERVICIO PENITENCIARIO

“Solo es para tres personas
con cadena perpetua”



“
Nos propusieron desde

esa institución, generar

un taller metalúrgico

para realizar tareas co-

munitarias en la locali-

dad de 9 de Julio

”
s

Solo es para tres...
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cial o de colaboración con la comuni-
dad, que sirve para la reinserción. Sí
digo que, en el trayecto de este trata-
miento penal, en algún momento hay
que comenzar, sobre todo con penas
largas, a vincularse con la sociedad. 
Imaginemos a una persona que tuvo
10 o 15 años sin salir. Si sale de
golpe, tiene efectos muy adversos,
de hecho, las posibilidades de éxito
de esa recuperación de la libertad
van a ser muy baja. 

-Cuando hablamos de personas

condenadas a perpetua, habla-

mos de personas que cometieron

delitos graves, ¿todas están en

condiciones de salir a trabajar?

-Es que el Servicio Penitenciario no
propone a personas con mala con-
ducta o que no vienen teniendo un
buen desempeño dentro de la insti-
tución para para ningún tipo de sa-
lida o beneficio, porque sería
causarle un mal a esa persona y a
la sociedad, entonces solamente
sugerimos personas que considera-
mos que están en condiciones de
reintegrarse paulatinamente. 

-¿Cuántas personas cumpliendo

estas penas hay estimativamente

en el Servicio Penitenciario, y de

estas cuántas por su conducta

podrían salir? 

-No superan las 80, no tengo una
evaluación ahora con exactitud de
cuántas personas tienen una califi-
cación excelente dentro del servicio. 

-¿Quién propuso esta posibili-

dad?

-Lo que se dio a conocer o última-
mente fue una propuesta que nos
hizo una institución de la Iglesia,
que es el camino de Emaús, cuyo
coordinador ha sido capellán de la
institución y conoce a estos inter-
nos, nos propuso específicamente
para tres personas con un excelente
desempeño dentro de la institución
y con una muy buena valoración por
parte nuestra. 

-¿Cuál fue la propuesta?

-Nos propuso generar un taller me-

talúrgico para realizar tareas co-
munitarias en la localidad de 9 de
Julio. Esta propuesta, nosotros le
hemos comunicado a la justicia el
proyecto y es un punto todavía
podríamos decir un borrador que
se está trabajando para ver si
efectivamente luego se va por
concretar. Estamos a la expecta-
tiva de poder reunir a las partes
para para evaluar el plan de tra-
bajo y de tarea. 

SANDRA ROJAS – MADRE DE MARÍA CRISTINA OLIVARES

“Los condenados a perpetua

no tiene recuperación”  

-¿Cuál es su opinión sobre que

salgan a trabajar a algunas per-

sonas que tienen perpetua?

-A mí no me gustaría, por más ca-
pacitación y que tengan derecho.
Por ejemplo, en el caso mío, no
quiero que salga porque también
son tareas para escuelas y yo co-
nociéndolo a él, yo sé que, y él
con todo el poder que tiene, por-
que todos creen que no, pero él sí
tiene poder, y más en el penal. 

-¿Por qué tiene poder en el

penal?

-Él tiene todos los privilegios, está
mejor que los que estamos
afuera, tiene aire acondicionado,
teléfono, todas las cosas mejores,
las tiene. Así que por eso no me

gustaría, además iría adonde
están mis nietos. 

-Independientemente de este

caso, de su experiencia dolo-

rosa personal, ¿cree que algu-

nas de estas personas pueden

recuperarse y reinsertarse en la

sociedad?

-No, porque si han llegado a
hacer un daño tan grande como
matar a una persona y más con el
enseñamiento que se les pasó a
los que lo hicieron a mi hija. Sobre
Miguel fue muy clarito el psiquia-
tra, es una persona narcisista, él
gozaba con el dolor ajeno y con
hacerle maldad a la gente, así
que imagínese, a eso lo dijo el
psiquiatra, no lo dije yo. 
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PELIGROS SIN SOLUCIONAR

Pasa a página siguiente

El hecho ocurrió en Zonda y

dejó al descubierto una proble-

mática de larga data en la pro-

vincia. ¿Qué se está

haciendo? ¿Se detecta a los

responsables? ¿Se puede

controlar?

N
o es la primera vez que un si-

niestro vial contra un animal

suelto es noticia en la provin-

cia. Lo que sucedió la semana pasada

en Zonda, en la zona de Villa Tacú,

volvió a poner en el tapete el peligro

de los animales sueltos, a falta de res-

ponsabilidad de los dueños, la inefica-

cia de los controles y las multas

irrisorias que deben pagar los respon-

sables.

l   l   l
Fue el pasado 20 de julio por la tarde,

cuando un vehículo embistió a un

equino que estaba suelo, y que ter-

minó muerto. El saldo además fue toda

una familia hospitalizada. Testigos del

lugar afirmaron que el incidente suce-

dió en una curva peligrosa que carece

de iluminación. Además, manifestaron

que en la zona hace varios años ron-

dan animales sueltos por las calles, lo

que la hace muy peligrosa.

l   l   l
En este contexto, salieron a la luz

datos alarmantes. En una entrevista

realizada en el programa La Ventana,

conducido por Juan Carlos Bataller y

Juanca Bataller Plana, el subsecretario

de Seguridad de la Provincia, Abel

Hernández dijo que desde 2022 a la

fecha iniciaron unas 230 causas que

tienen que ver con siniestros viales

ocasionados por animales sueltos en

la vía pública. Es decir, desde caba-

llos, vacas, perros y hasta chanchos.

El funcionario indicó que en la zona de

25 de Mayo, en la zona de El Encón,

es donde más se dieron los casos con

los porcinos como protagonistas. “En

estos casos se trabaja con la autoridad

de aplicación que es el Ministerio de

Producción, con baqueano, que son

los que tienen las destrezas para atra-

par a los animales sueltos”, indicó y

agregó que en este período, “ya esta-

mos en 98 equinos, casi 50 vacunos

incautados.

l   l   l
Cabe aclarar que en estos casos tie-

nen intervención los jueces de Paz de

los departamentos y también los jue-

ces de Faltas del Gran San Juan. Por

otro lado indicó además que el Go-

bierno está haciéndose cargo de cerca

de 30 caprinos, de 15 equinos y 5

vacas que por sus condiciones sanita-

rias no pueden estar alojados en un

corral común.

l   l   l
En cuanto a los sitios más problemáti-

cos, Hernández indicó que se da en

varios departamentos. Además de 25

de Mayo, también hay problemas con

animales sueltos en Caucete, Calin-

gasta, Valle Fértil y Jáchal. Destacó

además que el porcino es un verda-

dero problema porque llegan a destro-

zar los vehículos y hasta causaron

víctimas fatales. 

Qué pasó en Zonda

Tras lo ocurrido en Villa Tacú, se dio in-

tervención a la Justicia. Fue el juez de

Paz Octavio Caballero quien está inter-

viniendo en el caso y esta semana iba

a saber quién es el propietario del ani-

mal que provocó el accidente. De

todos modos esto tiene algunas aristas

complicadas ya que no siempre se

puede dar con el real dueño de los ani-

males.

l   l   l
Caballero fue informado de lo sucedido

por la Seccional 14 que fue la que in-

tervino en el accidente, para que este

tome algún tipo de medida. Este es el

procedimiento que se prevé en la ley

941 R, que es una norma que tiene va-

rios años y cuyos montos están desfa-

sados en el tiempo.

El caballo en la ruta que dejó a una familia 
hospitalizada revivió el debate de los animales sueltos
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Según explicó Caballero, tomaron

contacto con la familia que conducía

el vehículo alquilado ya que ellos es-

taban de vacaciones en la provincia.

También se supo que el que impactó

contra el auto no era el único animal

que estaba suelto, ya que había tres

equinos más, pero no estaban identi-

ficados con marca, tal como sucedió

con el del choque. Lo que siguió

luego fue enviar un oficio al Munici-

pio. Esta semana, el juez iba a tener

la identidad del propietario del ani-

mal. En este caso, como no hubo

que lamentar víctimas, solo se im-

pondrá una multa por contravención,

que según los magistrados no supera

los 10 mil pesos porque además, la

norma quedó obsoleta. 

En estos últimos años el Gobierno, a través de la Secretaría de

Seguridad ha abierto y ha creado cuatro unidades de policía

rural que trabajan no solamente con el tema de los animales

sino con esto de que empezó el robo rural, sobre todo del cobre, con

el tema de los transformadores, las aceitunas, y las pasas. Bueno,

este avance que se ha hecho en materia de seguridad también nos

permite trabajar permanentemente con los animales. Pero claro, si

estamos ante el fruto del árbol envenenado y es un círculo vicioso”.

“Es un círculo vicioso”

“

El problema es que hay un mercado de compra y venta

de animales de caballos muy informal. Los caballos van

pasando de mano en mano, sin papeles correspondien-

tes porque lo cambian por lazos, o por dos chivos. Esa es la

realidad, eso es lo que pasa en los departamentos alejados.

Es por eso que tratamos de trabajar con las seccionales de

Policía para identificar al propietario real, independientemente

del registro. Entonces, ese presunto dueño tiene que compare-

cer ante la Justicia porque es una contravención que establece

el artículo 170   Es contravención, no es delito porque no se

han acreditado lesiones, o que la gente fue al médico legista.

Lo que se hace es un sumario prevencional que lo único que

hace es determinar datos técnicos por si hay un reclamo por el

seguro. Entonces el propietario va a juicio”.

“Es difícil detectar a los 

dueños por el mercado

de compra y venta que

es informal”

“
En San Juan, la ley de marcas, en mi opi-

nión no tiene aplicación o muy escasa. En lo

poco que he podido ver e intervenir, yo veo

que los animales en San Juan no son marcados.

El animal se adquiere con la marca, es decir, te-

nemos un animal sin dueño cuando no está mar-

cado.   Cuando llega el elemento contributivo, es

mejor tener un animal no marcado para no tener

que pagar. Alguna vez escuché a alguien decir

que me van a venir a averiguar el censo ganadero

si yo los meto todos debajo de un árbol y no se

enteran porque el censo ganadero se suele hacer

en avioneta, en avión, entonces claro, es un ne-

gocio también, como el tiroteo. 

“En San Juan la ley

de marcas casi no

tiene aplicación”

“

PELIGROS SIN...
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Los mil y un intentos de control

E
n 2014, la muerte de tres inte-

grantes de una familia, pro-

ducto de un choque contra un

caballo suelto en la ruta 141, conmo-

cionó a la sociedad. Fue entonces que

desde el Gobierno provincial se anun-

ció la implementación de una campaña

de concientización, aumentarán los pa-

trullajes en las rutas problemáticas y

que no descartaron utilizar el recurso

del rifle sanitario. 

l   l   l
En ese contexto lo que comenzó a ha-

cerse fue recorrer los departamentos

alejados y decomisar a los animales

sueltos. La tarea no era fácil, por lo

que la Policía Montada tuvo que ser

acompañada por baqueanos prepara-

dos para enlazar y usar elementos y

acciones específicas para inhabilitar

animales.  

l   l   l
Dos años más tarde, el trabajo conjunto

que realizaban la Policía Rural y la Se-

cretaría de Agricultura, Ganadería y

Agroindustria se frenó por no contar con

un camión o trailer que les permitiera re-

tirar animales sueltos de la ruta. La falta

de un vehículo para esta función salió a

la luz un día después de la muerte de

un joven en Sarmiento, tras impactar

contra un caballo en la ruta 153.

l   l   l
Posteriormente esta situación mejoró

pero apareció otro inconveniente. Las

Lo que dice la ley

vacas, cabras, ovejas, burros o caba-

llos sueltos en los caminos, que eran

un riesgo para los automovilistas, fue-

ron rescatados en camiones y llevados

a alguno de los cuatro corrales habili-

tados por las autoridades hasta que la

Justicia definiera su destino final. Pero

estos corrales no tardaron en colapsar

y así comenzó a faltar espacio para al-

bergarlos.

L
a Ley 578 J (anterior Ley

6.829) prevé que la autori-

dad de aplicación, los orga-

nismos policiales de seguridad y

tránsito, deberán controlar que el

ganado suelto no obstruya el trán-

sito en la vía pública. El ganado

de cualquier especie que fuere

encontrado deambulando en la

vía pública, será secuestrado y re-

mitido al corral público o privado

habilitado más próximo. 

Previamente se labrará un acta al

efecto, en la que se hará constar

cantidad, especie, raza, sexo, pe-

laje, lugar donde se encontró o

secuestró el ganado y marca o

señal que llevare impuesta. Los

propietarios y responsables de ga-

nado secuestrado en serán san-

cionados con multas de acuerdo

con el número de cabezas incau-

tadas o arresto, según corres-

ponda.

PELIGROS SIN SOLUCIONAR
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Los casos que más impactaron

En 2017 el cura párroco del Santuario de San
José de Jáchal, quien el martes a la noche volvía de

una reunión con cuatro catequistas y se llevó por delante

a un caballo en la ruta 40. El auto quedó destrozado y

de milagro todos ellos apenas sufrieron golpes leves.

Fue tres semanas después que el recién llegado a San

Juan, arzobispo Jorge Lozano, tuviera un accidente por

el mismo motivo.

En 2018, un caballo suelto provocó una trage-
dia ayer en la mañana cuando se atravesó frente a

un motociclista, que terminó impactándolo y perdiendo

la vida producto del choque en el Acceso Este, en

Santa Lucía. La Policía detuvo al propietario del ani-

mal, que supuestamente se soltó, y le imputó el delito

de homicidio culposo a raíz de la muerte de ese hom-

bre que iba camino a su trabajo.

En 2022 ocurrió otro siniestro vial como conse-
cuencia de animales sueltos en la ruta y fue protagoni-

zado por un colectivo que viajaba desde Valle a Fértil a la

Ciudad de San Juan. No terminó en tragedia de

milagro. Fue dos días después que dos personas fallecie-

ran por un siniestro causado por el mismo motivo.

Abril 2023, un camionero venía de Córdoba
con una carga de carne para el mercado local. En

sentido contrario, rumbo a la Difunta Correa, un par de

jóvenes circulaban en auto. Un animal suelto sobre la

Ruta Nacional 141 en la zona conocida como Cuesta

de las Vacas, en Caucete, provocó el accidente. Quie-

nes viajaban VW Gol, perdieron la vida aprisionados

por el camión, contra una pequeña loma.
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GUILLERMO COLLADO MADCUR - PRESIDENTE DEL 
CENTRO DE GENEALOGÍA Y HERÁLDICA DE SAN JUAN

Pasa a página siguiente

Empezó su padre y él la conti-

núa. Tiene votos desde el año

1958 a la fecha, incluidos los

de la última elección. 

-¿Cómo te podríamos considerar o

definir, coleccionista de votos, por

ejemplo? 

-Coleccionista, colecciono otras cosas,
pero no de mucha mota. 

-¿Cómo surge esta esta actividad? 

-La empezó mi papá, que vive y tiene
88 años, cuando empezó a votar, en
1958. Empezó a coleccionar boletas
de los distintos partidos que se presen-
taban a cada elección. En 1958, 62
una elección anulada, 63 y 73. Me
acuerdo porque yo ya tenía 10 años y
a partir del 83 en adelante, cuando
empecé a votar yo ya compartimos la
colección. 

-¿Qué tipo de votos tenés? ¿Tenés

la totalidad de los votos que se im-

primieron de esa época a la fecha? 

-Sí tengo de estas elecciones todo o
casi todos, salvo uno que una vez
presté a un hijo de un candidato que
no me devolvió. Era pieza única que
teníamos, de los demás creo que los
tengo a todos. Con la ley de lemas me
costó conseguir de todos los suble-
mas, infralemas, pero conseguí. Pero.
Que es el que los votos incluyen o son
por departamento, es a partir de la ley
de lemas en adelante tengo solo del
departamento Capital, que es donde
yo voto.

-¿Hay alguno que tenga algún valor

en particular sentimental, especial,

para vos o que lo haya tenido para

tu padre? 

-Bueno para mi padre, los votos de
cuando el votó por primera vez. Tal vez
para mí, también cuando yo voté por
primera vez. Tenemos votos de cuando
salieron electos, por ejemplo, Arturo

“ Tenemos votos de 

cuando salieron electos,

por ejemplo, Arturo 

Frondizi como presidente 

y Américo García como 

gobernador. 

”

Frondizi como presidente y Américo
García como gobernador. Después de
Arturo Illia como presidente y Leopoldo
Bravo como gobernador. Están los
votos de cuando fue electo Héctor J.
Cámpora con Vicente Solano Lima y el
otro, Camus como gobernador con
Francisco Aguilar. Tengo de la fórmula
Perón-Perón. Tenemos de las eleccio-
nes que ganó Alfonsín a nivel nacional
y Bravo a nivel provincial, después te-

“La colección de votos la 
empezó mi padre en 1958”



Viernes 28 de julio de 2023 17

V

Viene de página anterior

nemos votos de Menem, de De la Rúa,
de Kirchner, Néstor y Cristina, y de Al-
berto Fernández, es decir, tenemos
desde 1958 hasta ahora. Todos los votos
de las fórmulas, es decir que podemos
documentar todas esas elecciones con
la fórmula ganadora y las perdedoras
también.

-Tu papá, que fue el iniciador, ¿cómo

llega a esta actividad de coleccionar

votos? 

-Él dice que cuando fue a votar por pri-
mera vez en esa elección que gana
Frondizi a nivel nacional y Américo Gar-
cía a nivel provincial, había ido a ha-
cerse atender por un médico de apellido
Correa Moyano, que era el candidato a
Vicegobernador y le dio una boleta de su
partido. Y así empezó. Después la com-
pletó con el resto de las boletas de los
otros y en las elecciones siguientes que
le tocó votar, trató de coleccionar, de jun-
tar, digamos, para reunir para ir comple-
tando la colección y continuándola. 

-Esta pasión la heredaste vos. 

-Sí, a mí siempre me atrajo, incluso
cuando fueron las elecciones del 73, que
son las únicas que me acuerdo antes de
empezar a votar, estaba muy interesado,
saber cuáles eran los partidos, quiénes
era los candidatos, tenía 10 años. 

Pero estaba muy interesado en saber
cuáles son los partidos quienes eran los
candidatos por quién votaba cada uno
en mi casa. 

En mi familia qué color votaban por dis-
tintos partidos. Cada uno elegía por
quien quería votar. Estaba muy intere-
sado en eso, así que cuando voté por
primera vez pensé mucho mi voto, averi-
guaba antecedente, todas esas cosas. 

-¿Qué valor comercial tienen estos

votos de colección o entre los pro-

pios coleccionistas? 

-No tengo idea, nunca pensé en ven-
derlo, ni siquiera en cotizarlo, y proba-
blemente tenga un valor que yo
desconozco. Además, no me he contra-
puesto con otros coleccionistas, no
tengo contacto con otros coleccionistas
de San Juan, al menos de esto. Co-
nozco coleccionistas de otros objetos,
estampillas, monedas, billetes, etcétera.
Sé que hay otro coleccionista en San
Juan, pero no hemos comparado nues-

Coleccionista

de votos

E
s el caso de Gui-
llermo Kemel Co-

llado Madcur,
presidente del Centro de
Genealogía y Heráldica de
San Juan, que continúa con
la actividad iniciada por su
padre en 1958: coleccionar
las boletas con las que un
ciudadano emite su voto. La
primera, data de 1958 y
hasta la fecha tienen todas
las boletas utilizadas, inclui-
das las de la última elec-
ción. 

No tiene el número exacto
de votos acumulados, pero
están algunos muy especia-
les como aquella elección
anulada en 1962, la de la
fórmula Perón-Perón o la de
la vuelta a la democracia,
en 1983, con las fórmulas
Alfonsín-Martínez, en la na-
ción, y Bravo-Ruiz Aguilar,
en la provincia. 

Guillermo Collado Madcur en una en-

trevista en el programa La Ventana,

hablando de su hobby.

A
esta altura de mi vida la Co-
municación no sé si (ya) es
una ´pasión´ en mí. Con esta

frase suele describirse Guillermo Co-
llado Madcur, reconocido en el ám-
bito académico relacionado a la
comunicación, pero también por su
tarea de investigación en genealogía
y heráldica local.

Creó el Centro de Genealogía y He-
ráldica de San Juan en el año 2004.
A través de esta institución realizó
numerosos aportes a todo lo que
tiene que ver con los apellidos san-
juaninos y la historia de las familias.
De sus trabajos, que también realizó
con colegas e investigadores, hay

varias publicaciones.
Por mencionar algunos temas inves-
tigados se encuentran quiénes son
descendientes actuales de familias
de vecinos fundadores de San Juan,
las historias de los Del Carril, de los
Sarmiento. Lleva ya 11 publicaciones
con artículos de valor científico sobre
distintos temas. 

Por otro lado, fue director del Depar-
tamento de Comunicación de la Fa-
cultad de Ciencias Sociales, dirigió
más de 60 tesinas en comunicación
y se desempeñó como coordinador
del gabinete de Comunicación GEI-
COM, además integra el Tribunal
Académico de la UNSJ.

Un hombre dedicado 

a la comunicación

tras colecciones, no conozco la de él
y él no conoce la mía. 

-¿Hay quien continúe con esta

tarea en tu familia?

-No lo sé, en caso de que no, el día
de mañana lo donaré al archivo a
algún lugar así o algún museo. 
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La herrería abrió sus puertas en

1915. Sirvió para abastecer de

herraduras al ganado que se ex-

portaba a Chile y Bolivia. Hoy,

apostada a pocas cuadras de la

plaza principal de Jáchal, es un

sitio que abre sus puertas a

quienes deseen conocer más de

su historia.

B
astó un fuelle y mucho es-
fuerzo para que el 1915 se
inscribiera en la historia ja-

challera. Fue ese año que don José
Balderramo decidió abrir su herre-
ría, que sirvió para abastecer de he-
rraduras al ganado que se
exportaba a Chile y Bolivia. Pero
luego, comenzó a construirse en el
lugar herramientas para trabajar la
tierra y hasta llegaron a fabricar ca-
rros. Es por eso que la herrería de
los Balderramo se transformó en un
eslabón fundamental para forjar la
economía del departamento. Así
permaneció durante más de un
siglo y si bien ahora ya no funciona,
este es un museo que alberga los
más preciados tesoros y a tan solo
un par de cuadras de la plaza prin-
cipal de Jáchal.

Don José puso todos sus ahorros
para comprar ese fuelle que fue el
inicio de la historia. De ahí en más,
los Balderramo fueron conocidos en
toda la zona por su tradición de he-
rreros. Lo que nació como una alter-
nativa para dar de comer a su
familia, con el tiempo se transformó
en el sitio obligado por el que pasa-
ban los arrieros, y hoy es testigo de
los tiempos dorados de Jáchal. En
la actualidad, el sitio está a cargo
de Jorge Balderramo, uno de los 10

HERRERÍA BALDERRAMO

Hace unos años, el fotógrafo jachallero Roberto Ruiz, realizó un trabajo

llamado “El patio de los duendes”, mediante el que registró cada detalle

de la vieja herrería.

Tesoros que forjaron
la economía jachallera

hijos de don José y para poder in-
gresar, hay que acordar un recorrido
con él.

En los relatos que reconstruyen la
historia del lugar, no se pasan por
alto las ruedas de más de 2 metros
de diámetros que tenían que reparar
en la herrería. Hoy, cada utensilio,
cada herramienta está expuesta en
el lugar, intacta, como si fuesen reli-
quias. Así crecieron los 10 hermanos
Balderramo, que heredaron la pa-
sión de sus padres. Así es que en la
década del 30, Jorge, el hijo menor,
se encargaba de enllantar las ruedas
de la carreta. Entonces, los herreros
eran pocos y por ello convocaban a
quienes tuvieran un combo, para
hacer el trabajo, entre todos y más
rápido.

Al ingresar al reconocido caserón de
los Balderramo, que está en el cora-

Continúa en página siguiente

zón jachallero, da la sensación de
estar en el túnel del tiempo. Un viaje
a cien años atrás, donde todo está
intacto, impecable, como si don José
hubiese dejado de trabajar el día an-
terior. Patios de tierra, galerías de
caña y palo, las paredes de adobe
que tanto caracterizan a ese departa-
mento norteño, es lo que más atrae a
los visitantes. Hasta hace un par de
años, el lugar estaba abierto al pú-
blico, como si fuese un museo.
Ahora, por cuestiones familiares y lo-
gísticas, está cerrado, pero quien
llega al lugar, se comunica con
Jorge, también conocido como “el
maestro”, quien no duda de guiar en
una recorrida mientras se escuchan
historias de antaño. 

En la herrería todo está intacto, solo
las paredes de adobe y el techo de-
teriorado muestran el paso del
tiempo. 



Viernes 28 de julio de 2023 19

Las herramientas están

como nuevas, como si

estuviesen listas para

volver a reparar carrete-

las, si todavía fueran el

medio de locomoción del

pueblo. Esta construc-

ción fue realizada con

troncos especiales, hor-

cones, que trajeron

desde Rodeo, por el río

Jáchal. 

Por allí pasaron tantos

personajes que a Jorge

le faltan dedos de la

mano para recordarlos.

La herrería fue visitada

por Lima Quintana, el

poeta, Pepe Soriano, el

actor y hasta Armando

Tejada Gómez, ícono del

folclore cuyano.

El derrumbe de la casona

Tesoros que...

Las fotografías

de Ruiz mues-

tras en detalle

las herramientas

que todavía hay

en el lugar y

que están intac-

tas.

Postales del
“patio de los
duendes”

“Un sitio que tiene vida. En el silen-

cio de la siesta jachallera, cuando el

calor sanjuanino agobia, los duen-

des juegan en el centenario patio”.

Así relató el fotógrafo Roberto Ruiz

en sus redes sociales, la secuencia

de fotos de la vieja herrería.

En agosto del 2019, comenzó la demolición

de la tradicional casona.

E
n 2019, hubo re-

vuelo entre los ja-

challeros, porque se

decidió derrumbar la casa

familiar de los Balderramo,

un tesoro arquitectónico

que formaba parte, como

tantas otras construccio-

nes, del casco histórico de

Jáchal. Pero la medida fue

acordada entre familiares y

municipio, porque corría

riesgo de derrumbe.

Así, la estructura de adobe

que tenía más de 200 años

y que estaba justo frente

donde hoy se encuentra el

museo, se hizo polvo en

minutos y solo quedaron

escombros en el suelo.

La casona derrumbada fue

la propiedad que los Balde-

rramo usaron durante dé-

cadas como domicilio

particular y luego funcionó

el taller de tornería. Pero

en los últimos años per-

maneció deshabitada, por

su mal estado.
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noce lo que es el trabajo en equipo, lo

que es la empatía, lo que supone cola-

borar y ser solidarios

Laura Ruiz

lauraruizejarque@yahoo.com
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Educar en la amistad

peña un papel esencial en la construcción

de comunidades más fuertes, solidarias y

cohesionadas. Su impacto se extiende

más allá de las personas directamente in-

volucradas, influyendo positivamente en

la sociedad en su conjunto.

Johana Cerdera

Jcerdera77@gmail.com

Sr. Director:

En julio de 2020 surgió una organización

como una política pública que buscaba or-

denar los esfuerzos solidarios y manco-

munados de diferentes actores de la

provincia en pos del bien común. De esta

manera se puso en funcionamiento “Vo-

luntariado Social San Juan”, que se con-

solidó en el tiempo y este mes

conmemora su tercer aniversario.

Es así que se hace necesario rescatar la

importancia del voluntariado. El volunta-

riado juega un papel fundamental en la

sociedad y tiene una importancia signifi-

cativa en varios aspectos.

Los voluntarios donan su tiempo, habilida-

des y esfuerzo para apoyar y mejorar la

comunidad en la que viven. Participan en

diversas actividades que benefician a per-

sonas necesitadas, organizaciones sin

fines de lucro, instituciones educativas,

hospitales, proyectos medioambientales,

entre otros. Esta contribución fortalece el

tejido social y mejora la calidad de vida de

muchos individuos.

Por otro lado, el voluntariado desempeña

un papel crucial en el apoyo a grupos vul-

nerables y marginados, como personas

mayores, niños en situación de riesgo,

personas sin hogar, refugiados, personas

con discapacidad, entre otros. Los volun-

tarios pueden proporcionar asistencia di-

recta, aliento emocional y recursos para

ayudar a mejorar las vidas de estas per-

sonas.

De este modo, el voluntariado desem-

El rescate del voluntariado

Sr. Director:

El pasado 20 de julio se celebró en todo

el mundo el Día del Amigo. En este con-

texto es importante rescatar el valor de

la amistad en la infancia.

La amistad es uno de los valores más

importantes a desarrollar en la educa-

ción de los niños. Se trata del afecto per-

sonal, puro y desinteresado, compartido

con otra persona, que nace y se forta-

lece mediante las interrelaciones entre

los seres humanos. Para que el niño

aprenda sobre el valor de la amistad es

necesario formarle con nociones, conoci-

mientos, habilidades, emociones, viven-

cias, sentimientos, y que le preparemos

para vivir con armonía y respeto.

Las habilidades sociales son básicas

para relacionarse plenamente en socie-

dad. Enseñar a los niños, por lo tanto, a

cultivar las relaciones sociales, a hacer

amigos, cuidarlos y mantenerlos, es fun-

damental. Es importante porque los ami-

gos son sus iguales, de ellos aprenden

cada día, son compañeros de juegos, de

experiencias y confidencias.

El contacto con los iguales hace que el

universo del niño sea aún más grandioso

y rico. A través del otro, él puede apren-

der mucho de todo y de sí mismo. Co-
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Ángel Daniel Peña: abogado
Myriam Pérez: periodista, sommelier
Horacio Speso
Natalia Vera
Jaled Apara
Yanina Vassia
Adrián Leonardo Quintero: entrenador de
arqueros de fútbol

Carlota Frau
Olga Gómez
Juan Carlos Eder: bancario
Jorge Rueda: licenciado en Administración
de Empresas

Federico Adami

Patricia Sánchez
Daniela López: bioquímica
Cristina Brisson: profesora de Danza y di-
rectora del Instituto Danser

Aldo Ernesto Bustos: jefe de operadores
en Telesol

Elizabeth Noguera Grimalt 
Mariana Iñiguez
Maximiliano Castro
Carlos Fernández: coaching
Jesús Moya 
Oscar Ricardo Falcón: ingeniero
Gloria Yacante
Raúl Francisco Navas: ingeniero
Vicenta Nora Arana
Valeria Moya
Juan Pablo Margarit Carmona
María Cristina Vaca
Claudia Marta Sánchez Ruiz
María Eugenia Avendaño
Claudia López
Gloria Elizabeth Noguera

Manuel Carrizo
Liliana Melían
Verónica Laura Dias
Jorge Ibañez: técnico en seguridad vial
Eduardo Morchio: industrial bodeguero
María Ruth Colombi: médica e investiga-
dora

Arturo Moreno: contador
Jorge Acosta: fotógrafo
Paulo Carrizo: músico
María Guzmán
María Costanza Gambetta Godoy
Joaquín Bridge
Martín Maximiliano Ruiz Rueda
Antonio Washington Pochi
Gabriela Flores
Sofía Rodríguez Ruiz
Liliana Toranzo
Alfredo Carrizo
Gabriela Vera
Miguel Angel Gil: ingeniero

Ana María Elizondo Grimad
Ramón Lucero: propietario de Alcazar Tour
Mario Capello: ingeniero
Irene Leonor Ruhemann
Analía Parra Quiroz 
María Pía Maggio
Roberto Petrignani: bodeguero y productor
Héctor Raúl “Cacho” Carrizo
Aldo Mario Gómez
Ignacia Ramírez: arquitecta, docente
Roberto Leoncio Rosas Lillo
Miguel Ignacio Olivieri: cunicultor
Beatriz Guardia
Marcelo A. Salinas: abogado

Juan Carlos Sirera: médico cardiocirujano
Diego Mendoza Ruades
Rogelio Mallea
Laura Russo
Hugo Tudela
Beatriz González Alladio: profesora de
danza

Romina Pérez Dimarco: modelo
Cristina Contreras
Silvana Mas
Miguel Ángel Martínez: empresario gastro-
nómico

Luis Poblete: técnico electrónico
Víctor Balmaceda: mecánico
Patricia Lucero
José Velázquez
Cristina Eugenia Aguirre
Luis Enrique Entz 
Gustavo Ruiz
Susana Rímolo
María Susana Nozica. 
Romina Ramos: empresaria gastronómica
Laura Alicia Papeschi Salinas: docente
Marina Elizondo
Daniela Del Valle Rubiño

Claudia Beatriz Torres: docente
Claudia Vázquez: locutora
Maximiliano Aguiar: sociólogo, director de
Consultora Acierto 

Mabel Alcoba: artista plástica
Adriana Carmen Collado Madcur
Sonia Moreno: docente
Sebastián Riquelme Galvarini: contador
Franco Antonio Atencia Sammaritano
Jonathan Castro
Tobías Perona Rollón
Lidia Hadad
Rafael Orlando Carrillo Gómez
Alejandro Rizzeto Roux
Vincenza Rizzo

CUMPLEAÑOS
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bodeguero
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Dialoguitos telefónicos

“Con el Radiotelescopio

vamos a escuchar 

al universo”

Ana Pacheco – Comité Científico del CART

—¿Qué usos tendrá el radiote-

lescopio?

—Son varios, pero están divididos

en dos funciones principales. Por un

lado, la parte de radioastronomía y

radiogalaxia, por las cuales podrá

haber detección de galaxias lumino-

sas muy distantes de la Tierra. Por otro

lado, el CART se desenvolverá en el

campo de la geodesia espacial.

—¿Cuál es la diferencia con un teles-

copio óptico?

—El radiotelescopio va a detectar seña-

les de objetos en otra longitud de onda.

Es como si escucháramos al universo,

señales electromagnéticas provenientes

del universo, como si tuviéramos una

gran oreja.
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“El Certificado se trabajó

junto con las empresas”

Ariel Lucero – Ministro de la Producción

—¿Quiénes podrán acceder

al certificado del Compre San-

juanino?

—Todos los que reúnan los re-

quisitos pueden tramitar este

certificado ya que junto con el

Certificado de Estableci-

miento otorga ventajas com-

petitivas frente a una

licitación provincial.

—¿Cómo se trabajó?

—El Certificado de Producto incluido en la Ley

2135-A Compre Sanjuanino, se trabajó en forma

conjunta con las industrias locales.



Dialoguitos telefónicos

“Facilitaremos la conexión

interna y entre comunas”

Alberto Castro – Coordinador RedTulum

—¿Cómo es el plan de nuevos

recorridos en los departamen-

tos?

—Habrá líneas internas que fa-

ciliten la llegada y conexiones

en las comunas. Comenzará

en San Martín y Angaco y

pretendemos extenderlo al

resto de los departamentos.

—¿Habrá controles por

parte de Tránsito?

—La idea es que podamos

tener delegaciones de Red

Tulum que monitoreen y controlen el servicio

de transporte público en los departamentos.

No será para todos, solo en aquellos donde

hay comunidades distantes que necesitan co-

nexión como Angaco y San Martín.

Carlos Munisaga – Secretario de Seguridad

“Unas 40 personas

custodiarán el Nazario
Benavídez”

—¿Cómo es el convenio para custodiar

el Nazario Benavidez?

—El Servicio Penitenciario, que

va a aportar un recurso humano

importante, instruido y prepa-

rado que viene a aportar su ex-

periencia para resguardar a los

menores.

—¿Qué custodiará?

—Van a cuidar tanto el

exterior como el interior,

haciendo el control nece-

sario sobre las personas

que ingresan y egre-

san al lugar. Son al-

rededor de 40 las

personas que

aporta el Penal.
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—¿Los comerciantes pueden ma-

nipular las tarjetas de débito?

—Hasta tanto se siga avanzando

con mejoras en la provincia, el con-

sumidor debe saber que él debe dis-

poner en todo momento de la

tarjeta de débito y de crédito.

Si en un bar no puede

venir el mozo con el pos-

net a cobrar, es preferible que se

levante y vaya a la caja a pagar.

—Avanzó el ciberdelito,

¿y las medidas de seguridad?

—Avanzó tanto el mundo del ciberdelito,

cuando uno entrega las tarjetas, los posnet

de cualquier negocio se encuentran por de-

bajo del escritorio y hoy en día se venden en

el mercado aparatos electrónicos que auto-

máticamente cuando uno introduce la tarjeta

hace un calco de la misma.

Daniel Pérez – Presidente COFEDEC

“En un bar, si no te traen

el posnet, hay que pararse

e ir a pagar”
—¿Cuál es la situación por los despidos

sin causa?

—Se ha conseguido algo muy importante, es

que a partir desde el mes de junio se empezó

a pagar el Fondo de Desempleo que era algo

por lo que veníamos luchando. Mu-

chas compañeras fueron despedi-

das sin causa y ahora van a poder

cobrar este fondo siempre y cuando

la patronal trabaje como corres-

ponde.

—¿Qué pasa si no están regis-

tradas?

—Le pedimos por favor a las chi-

cas que exijan ser registradas

porque si las despiden pierden la

obra social, la ART y hasta los

aportes jubilatorias. Hay gente que

trabajó los 45 años de su vida,

tiene 63 años y no tienen ningún

aporte.

“Para cobrar fondo de desempleo,

deben estar registradas”

Stella Marys Salazar – Sindicato Trabajadoras

de Casas Particulares





un gobierno liberal y un descargo sobre la denuncia.

Estos dos temas fueron determinantes para que se le

pidiera la renuncia.

—Quien llega ya conoce el cargo.

—Es así, Mariela Miranda estuvo al frente de la Se-

cretaría en la gestión Nasisi, pero también una interna

obligó a que se alejara. Fue cuando se tensó la rela-

ción entre Mónica Coca y Oscar Nasisi. El entonces

rector dio su apoyo a Bloch y Coca anunció su candi-

datura a rectora. Miranda como era del riñón de Coca,

tuvo que alejarse. Pero una interna la devolvió al

cargo. 

Otro coletazo 

del resultado electoral

—¿Qué pasó con la repavimentación de avenida

Córdoba y avenida Libertador?

—Es otro coletazo fuerte del resultado electoral del

pasado 14 de mayo y también del 2 de julio.

—¿Puede explicarme?

—El 14 de mayo Susana Laciar le arrebató el munici-

pio de la Capital a Emilio Baistrocchi, razón por la

cual el intendente decidió recalcular obras para no

comprometer los números del próximo gobierno. Y el

resultado del 2 de julio obligó al gobierno provincial a

hacer lo mismo.

—O sea que ¿la repavimentación de avenida Cór-

doba queda a la mitad y avenida Libertador no se

hace?

—Exacto. Pero en el caso de avenida Córdoba hay

que hacer una salvedad. La demora se debe a que

encontraron lozas con socavones, lo que obligó a

hacer otros trabajos que no estaban en carpeta. Y lo

de la Libertador, directamente es para no comprome-

ter el próximo presupuesto. Los fondos son aportados

por la provincia y la obra la ejecuta el municipio. 

La trama de los cambios 

en el gabinete de Berenguer

—¿Qué pasó en el rectorado que hubo cambios

en un área estratégica como es Comunicaciones?

—Se puede decir que Omar Cereso, quien estaba en

la Secretaría de Comunicación, es la primera víctima

del caso Bloch, el decano de Ciencias Exactas, quien

fuera denunciado por una empleada de esa unidad

académica por acoso sexual y laboral.

—Me llama la atención que, sin haberse resuelto

la denuncia, ya haya una víctima.

—Es que son cosas diferentes. Es cierto que no hay

causa resuelta, es más, recién hay un sumario que

empieza a caminar. Pero, el caso de Cereso, se en-

marca en lo que el rector, Tadeo Berenguer, inter-

pretó. 

—¿Qué interpretó el rector?

—Que se estaba afectando dos banderas de la

UNSJ: la pluralidad y la lucha contra la violencia con-

tra la mujer. Esto partiendo de la base que Omar Ce-

reso es del riñón de Bloch, llegó ahí por el acuerdo de

no ser candidato a rector. Pero Cereso avaló dos pu-

blicaciones en la web oficial: las declaraciones del de-

cano denunciado referidas a que no había que votar a

SOBREMESA
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Mariela Miranda asumió al frente de la SeCom, en la

UNSJ. Su antecesor, Omar Cereso, es la primera víc-

tima del escándalo por la denuncia contra el decano de

Exactas, Rodolfo Bloch. 

Avenida Córdoba no verá

su repavimentación de

manera total. El estado

en las losas y el cambio

de gobierno, son los mo-

tivos. Avenida Libertador

quedará para la próxima

gestión. 
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